

# Importancia de las finanzas sostenibles para el Banco Central de Bolivia (BCB)

La estremecedora frase “Solo hay un planeta Tierra, pero en 2050 el mundo consumirá como si fueran tres”<sup>1</sup> es cada vez más cercana e inminente. Es así que la humanidad se encuentra frente a un escenario en el cual la opción de continuar con los mismos patrones de producción, energía y consumo ya no es viable, por lo que se hace necesario transformar el paradigma de desarrollo en uno que nos lleve por la vía del desarrollo sostenible, inclusivo y con visión de largo plazo.

De esta manera, las finanzas sostenibles, también conocidas como finanzas verdes, han surgido como un tema de relevancia en los últimos años, bajo una creciente presión sobre el sector financiero para repensar su papel en la sociedad y apoyar el financiamiento de iniciativas ambientales, así como la transición hacia una economía sostenible.

En este contexto, las instituciones financieras, y en particular los bancos centrales, han emergido como actores clave en la búsqueda de un equilibrio entre el crecimiento económico y la responsabilidad ambiental. A medida que enfrentamos desafíos climáticos y medioambientales sin precedentes, es imperativo entender cómo las políticas económicas, monetarias y financieras pueden constituirse en una herramienta poderosa para impulsar la transición hacia un mundo más verde y sostenible.

Aunque la banca central ha tenido tradicionalmente un mandato centrado en la estabilidad de precios, en la actualidad su campo de acción se ha expandido para abordar una gama más amplia de preocupaciones económicas y financieras, incluyendo el cambio climático y la sostenibilidad. Esta situación refleja una creciente comprensión de que los riesgos asociados a estas temáticas pueden tener un impacto significativo sobre la estabilidad financiera y, por lo tanto, en el cumplimiento de los objetivos de los bancos centrales.

---

<sup>1</sup> Virginijus Sinkevičius, Comisario europeo de Medio Ambiente, Océanos y Pesca. [https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/en/ip\\_20\\_420](https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/en/ip_20_420)

En muchos bancos centrales estas preocupaciones están siendo abordadas a través de la evaluación de riesgos climáticos en el sistema financiero y la promoción de prácticas sostenibles. En algunos casos se están utilizando herramientas de política monetaria para el establecimiento de incentivos y desincentivos que fomenten la inversión en proyectos sostenibles y/o la reducción de actividades perjudiciales para el medio ambiente. En otros, se está promoviendo la conformación de grupos de trabajo y foros internacionales para la divulgación de conocimientos, mejores prácticas y el desarrollo de estándares comunes para abordar los riesgos y oportunidades climáticas en la economía global.

En esta línea, el Banco Central de Bolivia (BCB) ha iniciado acciones con el propósito de atender las necesidades medioambientales, en el marco de un desarrollo sostenible. Por una parte, en 2021 constituyó el “Fondo de incentivo para el uso de energía eléctrica y renovable” (FIUSEER). Este mecanismo permite a las EIF acceso a recursos en moneda nacional a una tasa de interés de 0%, con el fin de canalizar créditos para la fabricación, ensamblaje y/o compra de vehículos automotores eléctricos e híbridos, así como la fabricación o ensamblaje de maquinaria agrícola eléctrica e híbrida en territorio nacional y/o la adquisición de maquinaria agrícola eléctrica e híbrida por parte de los productores, fomentando la transición del uso de combustibles fósiles hacia el aprovechamiento de energía limpia y renovable.

Por otra parte, en su rol de regulador del sistema de pagos, ha impulsado la inclusión financiera y la digitalización de los pagos, a través de la integración del sistema de pagos de bajo valor, la interoperabilidad de canales e Instrumentos Electrónicos de Pago (IEP) y el fortalecimiento de la infraestructura. Entre los logros más importantes destacan la regulación de la billetera móvil, la migración al uso del estándar EMV de las tarjetas electrónicas, la interoperabilidad plena para el procesamiento de IEP en canales de pago, la implementación de pagos sin contacto, la regulación para pasarelas de pago (*Fintech* de pagos) y la implementación de un estándar común para el procesamiento de pagos con QR. Estos avances destacan entre los países de la región, apuntan a un sistema financiero nacional más inclusivo y permitirán sustituir paulatinamente el uso del efectivo, contribuyendo positivamente a la reducción de los costos medioambientales asociados.

En el ámbito de la investigación y difusión del conocimiento, en julio de 2023 el BCB organizó la XVI Jornada Monetaria, bajo el tema principal “Política monetaria y finanzas

verdes, la ruta al desarrollo sostenible”. En este importante evento, el BCB reunió a destacados expositores nacionales e internacionales para discutir y explorar las experiencias internacionales en el ámbito de las finanzas verdes. Se congregó a diversas autoridades, expertos y profesionales de este campo, enriqueciendo el debate en torno a esta temática crucial, con los siguientes mensajes de los expositores invitados:

- El Ministro de Economía y Finanzas Públicas de nuestro país, Marcelo Montenegro, en la inauguración del evento, destacó que los bancos centrales están incorporando en sus agendas aspectos del cambio climático, citando entre algunos aspectos la experiencia nacional, en la que claramente el BCB y otras entidades del sector público se encuentran comprometidos.
- El ex ministro de economía de la República de Argentina Martín Guzmán, ponderó la necesidad de contar con mayor financiamiento de capital en materia de desarrollo sostenible, recomendando la creación de otras instituciones de financiamiento regional que se ajusten a la realidad latinoamericana.
- Pablo Hernández de Cos, Gobernador del Banco de España y Presidente del Comité de Supervisión Bancaria de Basilea, expresó que en España se trabaja en un marco regulatorio que garantice que el sistema financiero cuente con normativas medioambientales oportunas que rediseñen la exposición al riesgo climático, otorgando importancia a la coordinación internacional global. De esta manera, enfatizó que, en la medida que se piense que una determinada regulación es adecuada, ésta debe ser aplicada en todas las naciones, para lograr el objetivo común de luchar contra cambio climático.
- Alberto Naudon, Consejero del Banco Central de Chile, afirmó que su país avanzó con estrategias en temas ambientales y registros en las cuentas nacionales que han contribuido a obtener estadísticas precisas y confiables, lo que ha coadyuvado a contar con datos e indicadores estandarizados, que logran captar el impacto ambiental y social de sus inversiones.
- Sergio Woyenechezen, Vicepresidente del Banco Central de la República Argentina, indicó que los principales avances estuvieron relacionados con la participación en organismos y foros internacionales, declaraciones conjuntas con los reguladores, el inicio de diálogo con sectores privados, la implementación de encuestas nacionales, el análisis de sensibilidad

de impacto de las sequías sobre el PIB y la incorporación de aspectos ambientales en la política de administración de reservas.

- Francisco Villarreal, Oficial de Asuntos Económicos de la División de Desarrollo Económico de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe, señaló que el desarrollo de mercados de finanzas sostenibles es esencial para canalizar recursos privados hacia proyectos y activos que generen un impacto ambiental y social positivo. En este marco, los recursos públicos nacionales son la primera línea de financiamiento, aunque también se necesitan flujos significativos de inversión del sector privado.
- Finalmente, Christian Upper, Asesor Principal de la oficina de representación para las Américas del Banco de Pagos Internacionales, enfatizó en invertir en instrumentos sustentables por razones ambientales, para reducir riesgos financieros del cambio climático o relacionados a la transición energética, además que el mejoramiento de la inclusión financiera es esencial para este proceso. En este ámbito, señaló que los bancos centrales pueden contribuir a la transición verde:
  - ♦ Limitando el costo del cambio climático y de la transición energética, para lo cual se debe estabilizar la producción e inflación frente a choques climáticos, limitar los riesgos al sistema financiero y fomentar la inclusión financiera.
  - ♦ Reduciendo el costo de capital para acelerar a la transición energética a través del fomento del desarrollo de los mercados de capital, el establecimiento de facilidades de crédito para inversiones verdes y la aplicación de sistemas de garantía que favorezcan a los instrumentos financieros verdes.

El resultado de la XVI Jornada Monetaria resalta el papel de los bancos centrales en las finanzas sostenibles y el cuidado del medioambiente, incorporando consideraciones ambientales en la formulación de sus políticas, estableciendo incentivos para proyectos sostenibles y alimentando fuentes de información sobre riesgos climáticos para identificar y mitigar los efectos que tienen sobre la economía. Sin embargo, aunque estos avances son alentadores, aún se enfrenta desafíos en aspectos sobre los cuales se debe continuar trabajando, como la profundización de la cooperación global, la falta de datos estandarizados de impacto ambiental, y educación y sensibilización sobre la temática.

De esta manera, la cooperación global se constituye en un desafío debido a la divergencia en las prioridades e intereses nacionales, las asimetrías entre países en su incidencia sobre la problemática ambiental y la falta de estándares globales para la creación de un marco normativo que fomente la cooperación en lugar de la competencia. Por su parte, se requiere contar con datos estandarizados del impacto ambiental, social y de gobierno de las empresas y de los productos y servicios financieros para facilitar el acceso a oportunidades de inversión. En cuanto a la educación y sensibilización sobre finanzas sostenibles, el reto se encuentra en difundir de manera sencilla y clara la relevancia de conceptos técnicos complejos, superando barreras culturales y la resistencia al cambio.

En este marco, el BCB no ha sido indiferente con la problemática ambiental, y desde 2021 ha iniciado acciones que fomentan el uso energía limpia y renovable, mediante la creación del Fondo FIUSEER. Asimismo, impulsó la inclusión financiera y la digitalización de los pagos, con el propósito de contribuir a la masificación del uso de servicios financieros digitales y con ello la reducción de los costos medioambientales asociados al efectivo. Por su parte, la organización de la XVI Jornada Monetaria se constituyó en un escenario académico y de difusión de conocimientos en torno a los avances y retos para las finanzas sostenibles, con importantes mensajes para encarar el futuro.

El camino hacia adelante es largo aún y requiere la participación coordinada de todos los actores involucrados en la actividad financiera nacional: el BCB, los reguladores y las propias entidades del sistema financiero. Los esfuerzos conjuntos permitirán promover con mayor eficacia la inclusión financiera y contribuir a la construcción de un futuro más sostenible. Mantener un decidido espíritu de cooperación nos permitirá afrontar los retos que tenemos por delante.

“No se puede pasar un solo día sin tener un impacto en el mundo que nos rodea. Lo que hacemos marca la diferencia, y tenemos que decidir qué tipo de diferencia queremos hacer” (Jane Goodall).